

La Campana Gorda

DIARIO INDEPENDIENTE DE LA MAÑANA

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

	Pesetas.
TOLEDO..... (Mes.....)	1,25
..... (Trimestre.....)	3,50
PROVINCIAS..... (Trimestre.....)	4,00
..... (Año.....)	15,00

Mano de 25 ejemplares, 85 céntimos.

DIRECTOR

CONSTANTINO GARCÉS Y VERA

Toledo 28 de Mayo de 1899.

DIRECCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

Gaitanas, 1.—Teléfono 287.

Anuncios, reclamos y esquelas de defunción á precios convencionales.

NÚM. 337

LA CAMPANA GORDA

El único periódico diario de la provincia y el de mayor tirada y circulación.

Boletín Religioso.

Antos de hoy.—San Germán, obispo de Toledo; San Senador, obispo, y Santa Elconida, virreina.
San Senador fué natural de Milán y arzobispo de la misma ciudad. Fué tanto su talento y conocimiento, que San León el Grande le envió con una legión al emperador de Oriente, Teodosio II, no siendo cuando fué más que presbítero. Elegido y consagrado obispo de Milán, fué un prelado vigilantísimo y no hizo que no redundase en bien de la Iglesia. Murió el 28 de Mayo del año 480.
Antos de mañana 29 de Mayo.—San Maximino, obispo; San Restituto y Santa Teodosia. Misa y oficio de San Maximino, con rito doble y color blanco.

Crónica científica

Leemos en la *Revue industrielle* la noticia de una aplicación sumamente importante del ácido carbónico. Se trata de la extinción de los incendios en las minas de carbón.
Mr. Spencer refiere el modo de emplearlo que usaron en una hullera, en la cual los accidentes se habían repetido con tanta frecuencia como desgracia. Mediante que se inició el fuego, se apagaron lo más rápido que les fué posible una barrera con tierra para tratar de aislar el sitio incendiado; después se hicieron en comunicación cinco cilindros, conteniendo ácido carbónico líquido, con un tubo de 50 milímetros de diámetro que atravesaba la barrera por un orificio abierto en la misma, y apenas el ácido se difundió por la masa ardiente, la temperatura bajó de una manera considerable, llegando á la normal y pudiéndose trabajar en lo sucesivo sin dificultad alguna.
El ácido carbónico líquido se sirve para este uso en cilindros de acero cargados cada uno de 13 kilos y medio. La presión del gas, variable con la temperatura, es de 37 kilogramos por centímetro cuadrado á 0° centígrado; obteniéndose á la temperatura y presión ordinaria 300 litros de gas por kilogramo. El precio del ácido carbónico líquido es en Francia de 45 céntimos el metro cúbico de gas viene á representar aproximadamente á un franco de gas.

Según el profesor Clowes, el aire que contiene un 15 por 100 de ácido carbónico, no permite la producción de la llama, y es probable que la misma mezcla es impropia á la combustión lenta de materias en las cuales se propagan los fuegos subterráneos.
El medio no será infalible, pero hay que convenir que es una defensa más eficaz para los accidentes que se desarrollan en las regiones hulleras.

que en la tierra favorece en el perjudicia, y viceversa. Sabido es que en ciertas regiones agrícolas crean las brumas artificiales para defender las plantas de las fuertes heladas; pero es asimismo lo que dificulta la navegación la poca transparencia de la atmósfera.

Monthly Weather Review asegura que con el *Tugrin Fog Dispeller* se logra la completa desaparición de las brumas marinas. El aparato, cuyo es el nombre susodicho, consiste en un simple tubo de 2 metros 50 centímetros de largo y 75 milímetros de diámetro interior provisto en uno de sus extremos de un ancho pabellón en forma de embudo. Por el otro extremo comunica con un conducto á través del cual un ventilador lanza una corriente de aire cálido, cuya preparación es facilísima en los barcos de vapor. Haciendo funcionar el aparato, se abre una brecha de gran extensión en la niebla más espesa, afirmando el inventor, que esta *moderna artillería*, es de gran efecto y resultado.

Los marinos tienen ahora la palabra.
Los casos de *dyptomania*, ó afán impulsivo de beber ciertos líquidos determinados, se manifiestan cada vez con mayor y deplorable frecuencia.

Cosmos de París, refiere uno de los casos más raros de esta extraña enfermedad mental. Una señora que, según su médico, padecía una dilatación de estómago, estaba sometida desde hacía algún tiempo á un régimen alimenticio, teniendo prohibidos en absoluto todos los manjares feculentos y gran número de bebidas, entre ellas el café. La buena señora que veía á su esposo tomar su taza de divino moka, empezó á sentir deseos inmoderados de beberlo ella también, y á ocultar ingería grandes cantidades del excitante, mezclado con leche, llegando á 30 y 40 tazas por día, las cuales acompañó después con sus correspondientes panecillos, alimento proscripito asimismo por disposición facultativa.

Lo más curioso del suceso es que, á pesar de los pronósticos médicos, la enferma mejoró del estómago y el doctor suavizó el plan. Pues, no obstante permitírsele el uso del café con leche, si bien en dosis moderadas, la maniática había de tomarlo á escondidas, lo mismo que el pan, que robaba, valiéndose de mil ingeniosos ardides, de la cesta del mozo que servía en su casa. Fué preciso someterla á una activa vigilancia en cuanto á sus desmanes rateriles, y hacer la vista gorda respecto de su vicio oculto.

L. MOSCOSSE.

EL ESPEJISMO

En pos de un lago que su marcha guía sedienta caravana desfallece, y sin hallar el agua que la ofrece, cruza el desierto en ardoroso día; que, cuando en apagar la sed confía, el lago engañador se desvanece y otro tanto de lejos aparece del lugar en que el sire lo fingía.
Llega la noche, y viendo que no alcanza el anhelado bien, el paroxismo en la abrasada arena la derrumba.
Así la humanidad, con la esperanza de la dicha, no advierte su espejismo, y una ilusión persigue hasta la tumba.
LUIS BERNÁLDEZ DE QUIROX.

SE VENDE una casa con jardín, palomar, taller de aficionado á carpintería y todo el mueblaje, incluso biblioteca. Para tratar, con D. Higinio Ros, San Pablo, 4.

CURIOSIDADES Y RECETAS ÚTILES

Uno de los hombres á quienes el arte de la fotografía tiene que agradecer más, sin duda alguna, M. Abel Niépce de Saint-Victor, dióse á conocer como químico de una manera harto original.

En 1842, el ministro de la Guerra francés manifestó deseos de cambiar en color *aurora* el distintivo *rosa* que usaban los primeros regimientos de dragones; pero habiéndose confeccionado hacia poco tiempo los uniformes, no era cosa de rehacerlos. Preocupaba sobremanera el asunto á la administración, cuando se supo que un teniente de dragones de la guarnición de Montauban se ofrecía á solucionar el conflicto de un modo económico y eficaz. El oficial fué llamado á París, se sometió su proyecto al dictamen de una comisión, y siendo favorablemente informado, se puso en práctica. Con una brocha empapada de cierto líquido—líquido cuya composición no reveló—fué decolorando los vivos de las casacas, hasta llegar á la tonalidad deseada, sin deteriorar el tejido en lo más mínimo.

El oficial era Niépce, el cual, después de recibir una gratificación de 500 francos, se volvió á Montauban. La economía para el Tesoro fué de unos 100.000 francos.

Receta para las grietas de las manos.—Tómese de agua de rosas, 30 gramos; glicerina neutra á 30 grados, 20 gramos; tanino, 50 centigramos. Mézclase. Aplicar esta solución dos ó tres veces al día.

Títulos originales de antiguos periódicos madrileños:

1849.—*Páginas de un Demente*, periódico agríduloce, de Teodoro Guerrero.

1863.—*El Papelito*, periódico para reír y llorar, carlista.

1845.—*El Burro*, periódico bestial para una sociedad de asnos, de Martínez Villergas.

En diversos años:

El Pistón, periódico acróstico y pentacróstico.

La Mentira, periódico de verdades.

El Ganso, órgano oficial de la gansocracia española.

El Eco de las Borrachadas, periódico satírico, confeccionado con sal, pimienta, pimentón y ajeno.

Conservación de las flores.—Para conservar las flores cortadas, añádase un poco de sal amoniacal al líquido en que se sumergen sus tallos, bastando 5 gramos de sal amoniacal en un litro de agua. Con este sencillo procedimiento, puede prolongarse el frescor de las flores por espacio de ocho días, y aún más.

En una reunión de confianza, á la cual asistía D. Cristino Martos, hubo un cierto sujeto que pretendió *guasearse* del eminente tribuno, tomando como pretexto su lampiña cara y el efecto que en ella producían los quevedos.

Cansado Martos de la impertinencia del bromista, se encaró con él y le dijo:

—Mire V.: yo llevo lentes en las narices, pero V. los necesita en el entendimiento.

Para hacer nuevo el linoleum.—No hay nada como la esencia de trementina, teniendo cuidado de frotar suavemente y de que no se mezcle la más pequeña cantidad de polvo á la esencia.

AMOR

Amor que vive en el alma y presta al alma calor, y da al espíritu calma, y al pensamiento valor, es el verdadero amor.
Pero amor todo inquietud reflejo del mundo-feria, reñido con la virtud y esclavo de la materia es amor, pero miseria.
Amor, que vive callado, no siendo correspondido, y se juzga bien pagado si se juzga agradecido, jamás sucumbe al olvido.
Amor, que siendo egoísta ve su esperanza perdida, se irrita consigo mismo y maldice de su vida y se vengará... ¡pronto olvida!
Amor; que se funda en Dios y ve con desdén profundo cual va de su huella en pos, el liviano amor del mundo no puede ser infucundo.
Amor, que al placer se postra y todo el amor apura y todo por él lo arrostra, es un amor calentura, que no tiene hora segura.
Y por Dios, que es un dolor que el pobre mundo no vea muchos ejemplos de amor, que calentura no sean.

E. CUÉLLAR.

Cocina de LA CAMPANA GORDA

Menú para el almuerzo.—Tortilla de setas, rñonada de ternera á la inglesa, berenjenas salteadas, jamón en gelatina, mermelada de melocotón, queso y postres.

Menú para la comida.—Sopa de tapioca, salmonetes con salsa árabe, vaca á la moda, pato con aceitunas, crema de café y postres.

Salmonetes asados con salsa árabe.

Tómese un kilo de piñones, y después de majarlos hasta reducirlos á pasta, añádase una cucharada de agua, diez de aceite frío, el jugo de un limón y un poco de ajo y perejil picado, mezclándolo todo bien. Se sirve sobre el pescado, que ya estará asado.

LA PEREGRINACIÓN

En el correo de Madrid de anoche llegó á esta capital el nuncio de su santidad en España, monseñor Nava di Bontifé, acompañado de un familiar. Esperaban en la Estación á tan ilustre viajero, el cardenal arzobispo Sr. Sancha, las autoridades civiles y militares, altos empleados y comisiones del cabildo, de los cuerpos de la guarnición, sociedades, corporaciones, etc. Una música tributó á la llegada del tren los honores correspondientes á la alta representación del Sr. Nava di Bontifé. Viene el nuncio de su santidad precediendo á la peregrinación del Apostolado de la Oración y San

Luis Gonzaga, que á la hora en que llegue esta edición á manos de nuestros lectores se encontrará ya en Toledo.

Hospédase monseñor Nava en el Palacio Arzobispal, en donde apenas llegó, recibió á las autoridades y comisiones que fueron á recibirle.

Ha llegado también en el mismo tren que el nuncio, la señora duquesa de Bailén, la cual se unirá hoy á la peregrinación, en la que viene su esposo el duque de Bailén, ostentando la altísima representación del rey de España. En la Estación esperaba á la duquesa la señora marquesa de Alquibla, llevándola en su coche hasta su casa.

Se han hecho grandes preparativos para recibir la peregrinación y alojarla dignamente, así como en la Santa Iglesia Catedral. En todo ello es digna de aplauso la actividad desplegada por nuestro gobernador civil, que no descansa un instante observándolo todo y acudiendo á todas partes con verdadera solícitud.

Repiques.

Las principales notas de actualidad de la pasada semana, se dan artísticamente en el último número de *Blanco y Negro*.

He aquí sus principales trabajos: *De prácticas*, portada por Esteban; *Imágenes españolas*, *La Virgen de Guadalupe*; *Laboramus*, poesía de Manuel del Palacio; *La Historia y las historias*, por D. José Echeagaray y Blanco Coris; *Escenas andaluzas*: *El Corpus*, por García y Ramos; *Madrid se divierte*, por Ginés de Pasamonte y Xaudaró; *La corte en Aranjuez*, por España y Asenjo; *La conferencia de la paz* (retratos, vistas y caricaturas); *Los crímenes del domingo* (información fotográfica); *Reinas de España*, por Kasbal; *Primera comunión*, dibujo de Varela.

En la semana próxima se pondrá á la venta el número especial de *Palacio*. Información de capital interés hecha por primera vez en España.

El señor ministro de la Gobernación, en telegrama del día 25, interesa la busca de un niño de nueve á diez años, de estatura regular, enfermo de la vista y que viste blusa y pantalón azul, fugado del Hospital provincial de la Corte y que se cree haya venido á esta capital.

La Guardia civil de Puente del Arzobispo, ha descubierto á los autores del incendio de una cabaña en el pueblo de Azután, y de cuyo hecho dimos conocimiento en uno de nuestros anteriores números. Son éstos los vecinos de dicho pueblo, Nicolás Díaz Aguilar y Fulgencio del Mazo Yuncal.

Los mencionados individuos, con el correspondiente atestado, pasaron á disposición del señor juez de Instrucción.

El tren especial con billetes á precios reducidos para la corrida de toros de Aranjuez, saldrá de Toledo á las nueve de la mañana, llegando á Aranjuez á las diez y cuarenta de la misma, y en el regreso saldrá de el Real Sitio á las ocho y cuarenta de la noche, llegando á Toledo á las diez y cinco de la misma.

En la galería alta del Ayuntamiento, donde se celebrarán los bailes de las vísperas del Corpus y noche de esta festividad, se está haciendo una instalación de luz eléctrica.

PÉRDIDA

Desde la calle de las Bulas, 6, hasta la Iglesia en Santo Tomé, ó dentro de ella, se ha extraviado un pendiente de oro con dos brillantes y un rubí, á la persona que lo devuelva á la mencionada casa, se le dará las gracias ó una gratificación.

Imprenta, Librería y Encuadernación de Rafael G. Mazar.

Castelar

El embalsamamiento

Pinatar 26 (8 30 m).—El Sr. Huertas, escultor de Murcia, que ha venido hoy en compañía del Sr. Pulido, ha sacado con el mayor esmero la mascarilla de Castelar y dos vaciados del anverso y reverso de la mano derecha con que tantas grandezas literarias escribió.

Después de los vaciados, procedió el doctor Pulido, ayudado del médico Sr. Ferrero, a practicar el embalsamamiento, utilizando instrumentos y líquidos de conservación, que recogió en Murcia del instrumental abundante que posee el distinguido cirujano D. Agustín Ruiz.

El embalsamamiento ha sido practicado con esmero, haciendo la inyección por la arteria femoral del lado derecho, y empleando ocho litros de una disolución de glicerina fenicada, desinfectando las cavidades del acceso exterior y taponándolas con algodón acético.

La maniobra ha sido sumamente sencilla, y el cuerpo ha sido respetado lo más posible, y por consideración a los deseos del finado, muchas veces manifestados a sus amigos, se ha prescindido de manipulaciones y envolturas de toda clase, á fin de que el acto de conservación responda principalmente á las exigencias de la ley de sanidad.

Dichos médicos consignán, como dato curioso, la riqueza vascular del organismo del finado, hasta el punto de que la arteria femoral tenía proporciones extraordinarias, y tal resistencia que, apenas se comenzó á efectuar la inyección antiséptica, produjose una congestión vivísima en la cabeza.

Manifestaciones de pésame

Pinatar 26.—Más de mil telegramas se han recibido de toda España, firmados en su mayoría por personalidades de todos los partidos. Son también muchos los despachos del extranjero asociándose al duelo de la familia y del país.

Signen llegando comisiones de todas partes para formar el cortejo que ha de acompañar al cadáver.

Murcia 26.—La salida de Pinatar ha sido un espectáculo solemne, conmovedor, majestuoso. En la terraza del hotel el cadáver fué rodeado por las señoras de la casa y los amigos, quienes se pusieron de rodillas ante él llorando y rezando.

Fuera esperaba un gentío inmenso formado por todas las clases sociales; las mujeres del pueblo, emocionadas, lanzaban amargos lamentos.

Colocóse en un pítter tirado por cuatro magníficos caballos engualdrapados de negro; detrás iban más de cien carruajes y apimada multitud.

A la entrada del pueblo salió á recibir el clero parroquial con cruz alzada.

Rezósele un responso delante de la iglesia, cuyas campanas doblaban desde ayer, aumentando con sus sonidos lastimeros la grandeza de la escena.

De Madrid han llegado infinidad de periodistas para transmitir á sus respectivos periódicos estas impresiones.

El tránsito

En San Javier repitieronse las manifestaciones que se habían tributado al cadáver en el pueblo anterior.

En la estación de Balsicas esperaba la llegada del ilustre muerto un inmenso gentío. Fué conducido el féretro á un furgón, cuyo pavimento estaba totalmente cubierto de flores.

En sacerdote revestido rezó un responso. La vizcondesa de Ros y otras damas distinguidas dieron, mientras tanto, luz al cadáver con gruesos cirios.

A la estación de Balsicas llegaron varias comisiones de los pueblos inmediatos. Llegó el tren de Cartagena, en el que venía muchísima gente para seguir á Madrid.

Al partir el tren hubo tiernas despedidas entre los amigos íntimos del Sr. Castelar y los que en San Pedro del Pinatar habían conocido y tratado en sus últimos días al insigne tribuno.

En el furgón donde se colocó el féretro hacen el viaje, para velar durante la noche el cadáver de Castelar, los Sres. D. Justo Martínez, D. Sebastián Servet, D. Miguel Moya, D. Angel Pulido y Peral García.

Antes de arrancar el tren fué preciso descubrir el féretro, pues eran muchas las personas que mostraron deseos de contemplar por última vez el cuerpo de Castelar.

En las estaciones de Alquerías y Benlén había gran concurrencia esperando el paso del tren, y cuando llegó ago paróse en torno del furgón donde va el féretro.

En el centro del andén veíase al clero con cruz alzada, que al llegar el tren entonó un responso, acompañado por una brillante orquesta.

La gente rodeaba el furgón, queriendo á toda costa ver el cadáver, desecó sólo pudieron satisfacer los primeros que subieron, pues inmediatamente se apiñó de tal modo el concurso que la Guardia civil tuvo que intervenir para evitar que ocurrieran desgracias.

Entre la concurrencia veíanse muchas elegantes damas. Entregáronse varias y valiosas coronas y se colocaron muchos cestos de flores sobre el ataúd.

Desde aquí acompaña al cadáver una comisión del Ayuntamiento, que lleva los maceros para asistir oficialmente al entierro y á los funerales.

Al ponerse el tren en marcha se desborda el sentimiento de la multitud, demostrándose la admiración y el cariño que Murcia siente hacia Castelar.

Homenajes

A las dos de la tarde, hora anunciada, se reunieron los ministros en la Presidencia para celebrar Consejo.

Tras muy breve deliberación acordaron que el entierro de Castelar y los funerales que han de celebrarse en San Francisco el Grande sean por cuenta del Estado, asociándose el Gobierno de ese modo al duelo nacional.

Al efecto, aprobó el Consejo el proyecto de decreto de la Presidencia, que el Sr. Silveira hubo de llevar seguidamente á la firma de la Reina, y resolvió también autorizar á los señores presidente del Consejo y ministro de la Gobernación para que resuelvan sobre todo el ceremonial del enterramiento y funerales, procediendo de acuerdo con el señor marqués de la Vega de Armijo, como presidente de la Comisión permanente del Congreso.

Después del Consejo, el Sr. Silveira puso á la firma de la Reina el siguiente decreto:

Señora: Ha muerto D. Emilio Castelar en honrada pobreza. La crítica juzgará su obra literaria y la historia apreciará su obra política; pero nadie desconocerá que ha movido su elocuencia grandes entusiasmos en una generación entera, y que en momentos difíciles cuando hirió su corazón el peligro de la patria como inmediato y cierto, sobrepuso á todo otro interés y estímulo el interés nacional y el estímulo del patriotismo.

No debe el gobierno de V. M. dejar de asociarse á un sentimiento tan universal, ni omitir un tributo á las singulares cualidades que en tan ilustre español se reunían, y propone á V. M. el siguiente proyecto de decreto:

Señora á L. R. P. de V. M.—Francisco Silveira.

REAL DECRETO

«De acuerdo con el Consejo de ministros, en nombre de mi augusto hijo D. Alfonso XIII, y como reina regente del reino, vengo en decretar lo siguiente:

Artículo 1.º Los gastos que ocasione el enterramiento y honras fúnebres de D. Emilio Castelar se satisfará por el Estado.

Art. 2.º El ministro de Hacienda instruirá el expediente de crédito extraordinario preciso para formalizar este gasto.

Art. 3.º El gobierno dará cuenta á las Cortes de este real decreto. Dado, etc.»

El Ayuntamiento de Madrid celebrará sesión extraordinaria hoy, á las once de la mañana, para acordar el tributo que ha de rendir la corporación al insigne tribuno.

El ministro de la Gobernación estuvo ayer en el Ayuntamiento, conferenciando con el alcalde acerca de lo que el Municipio había de hacer en los funerales del Sr. Castelar.

El Consejo de administración de los ferrocarriles de Madrid, Zaragoza y Alicante, se reunió ayer tarde, acordando que sean de cuenta de la compañía todos los gastos que ocasione la traslación del cadáver de Castelar á Madrid.

El jefe del movimiento estuvo en el ministerio de la Gobernación á comunicar ese acuerdo al Sr. Dato, y á convenir con el ministro todos los detalles para la recepción del cadáver en la estación del Mediodía.

Además de no cobrar nada por la traslación del cadáver á Madrid, la Compañía ha dispuesto que sea gratis la entrada en el andén hoy á la llegada del cadáver.

El director ha dado también toda clase de facilidades para instalar la capilla ardiente en la estación.

Ceremonial

A la salida del Consejo fué el ministro de la Gobernación al domicilio del señor marqués de la Vega de Armijo, al que refirió lo acordado por el Gobierno.

En esa entrevista quedó definitivamente convenido lo siguiente: El acto de hoy carecerá de solemnidad oficial, quedando reducido á la recepción del cadáver en la estación del Mediodía, formando la presidencia los Sres. Silveira, Dato y marqués de la Vega de Armijo con un pariente del finado.

El cadáver será conducido hasta el Congreso.

En una carroza fúnebre tirada por cuatro caballos.

Uno de los salones de la estación estará convertido en capilla ardiente, en la cual será depositado el cadáver, mientras el clero desig-

nado por el arzobispo de Madrid canta un responso.

El salón contiguo estará habilitado para que la representación oficial, el cuerpo diplomático y los representantes de la prensa esperen la llegada del tren mixto que conduce los restos de Castelar y que entrará en el andén á las tres y treinta y cinco de la tarde.

Fuerza de la guardia civil custodiará los alrededores y el andén para mantener el orden, y después escoltar el cadáver.

Después del responso, se pondrá en marcha la comitiva abriendo paso una sección de la Guardia civil.

Por el paseo del Botánico y Carrera de San Jerónimo llegará el cortejo á la puerta principal del Congreso, en cuya escalinata esperará la Comisión de gobierno interior, que se hará cargo del cadáver, colocándolo en la capilla ardiente.

Una sección de la benemerita quedará dando guardia de honor, á las órdenes del señor marqués de la Vega de Armijo.

El entierro

Se verificará el lunes á las cinco de la tarde. El acto será solemnisimo.

Presidirán el duelo el Gobierno, el señor marqués de la Vega de Armijo, en representación del Congreso, y un pariente del finado.

El Gobierno tiene acordado invitar, para que lleven las cintas del féretro, á los Sres Sagasta y Salmorón, como ex presidentes del Congreso; dos académicos, designados uno por la Academia Española y otro por la de la Historia; rector de la Universidad y presidente de la Asociación de la Prensa.

El Sr. Sagasta manifestó anoche que aceptaría la invitación.

Figurará en la comitiva todo el elemento oficial, la Diputación y el Ayuntamiento, el cuerpo diplomático, Comisiones de todos los cuerpos de la guarnición, representación de todas las Corporaciones, etc., etc.

En la imposibilidad de hacer muchos miles de invitaciones particulares, publicará el Gobierno la esquela invitación en los principales periódicos.

La comitiva fúnebre marchará á pié por la Carrera de San Jerónimo, Puerta del Sol y calle Mayor.

En la Cuesta de la Vega tomarán los invitado los carruajes, dirigiéndose al cementerio de San Isidro, donde será despedido el duelo.

El cadáver será conducido en lujosa estufa tirada por ocho caballos.

El ministro de la Gobernación se ocupaba anoche en ultimar todos los detalles, señalando el orden en que han de colocarse en la comitiva las distintas representaciones que han de asistir al entierro.

El funeral

Se celebrará el martes á las diez de la mañana, en el templo de San Francisco. La organización de esa solemnia está encomendada al arzobispo.

Las invitaciones para asistir á ella las hará el ministro de la Gobernación.

El Sr. Dato se dedicó ayer y anoche con mucha actividad á todos esos preparativos.

A última hora de la tarde se le presentó el señor secretario del arzobispo para manifestarle que, según establece la Liturgia, no podía celebrarse el funeral el martes, día de San Fernando, sin una expresa autorización del Vaticano.

En el acto conferenció el Sr. Dato con el señor Silveira, y este, como ministro de Estado, telegrafió al embajador de España cerca del Vaticano para que solicitara la autorización de monseñor Rampolla.

La contestación favorable la espera hoy el presidente del Consejo.

Duelo en el extranjero

De todos los países de Europa recibe el Gobierno telegramas de pésame por la muerte del Sr. Castelar.

La prensa inglesa dedica sentidas frases á su muerte, manifestando que España pierde un grande hombre, un orador extraordinario y un decidido campeón de la libertad.

The Chronicle exclama: «El nombre de Castelar figurará al lado de los de Lamartine, Bright y Gladstone.»

The Daily Graphic tributa entusiastas elogios al difunto en un artículo que termina con esta frase: «Castelar era tal vez el último superviviente de los grandes oradores europeos.»

Iguales manifestaciones contiene la prensa de París. El Journal dice: «Si el tiempo estuviera para hacer frases pomposas, diríamos que un gran amigo de la humanidad acabó de morir.»

En Petit Parisien: «Era una de las personalidades más ilustres de esta segunda mitad del siglo.»

El Petit Journal: «España acaba de perder al más grande de sus oradores, á uno de sus más eminentes hombres de Estado.»

El Siecl: «La muerte de Castelar es una pérdida enorme para la patria y la libertad. Castelar era una de las grandes figuras del siglo.»

Terrible incendio

Ciudad Real 26.—A las dos de la madrugada se declaró un terrible incendio en el piso principal de la casa núm. 15 de la calle de Toledo, propiedad de la señora viuda de Medrano, y en el que habitaba D. Félix Pacheco, empleado del Banco de España.

La familia del Sr. Pacheco pudo salvarse, sacando á sus tres niños en paños menores.

Momentos después se desplomaba la techumbre del cuarto.

El incendio se propagó con rapidez á la planta alta de la casa núm. 17, del mismo dueño, domicilio del canónigo D. Ambrosio Núñez, quien pudo salvarse con la familia y arrojando los muebles por los balcones.

Acudieron las autoridades, el gobernador interino, Sr. Plaza, el alcalde y el juez, señor Peñuela.

Una bomba de la Compañía de ferrocarriles contribuyó á que el incendio no tomase mayores proporciones.

A las ocho consiguióse extinguir el fuego. Las casas que habían estado aseguradas hace veinte años, dejaron de estarlo hace uno y medio.

El dique de la Habana

Londres 26.—Dicen de Washington que con toda probabilidad los Estados Unidos comprarán á España el dique flotante de la Habana en la subasta que tendrá lugar allí el día 31 del mes actual.

El propósito de España—dice el despacho—de celebrar una subasta, es alcanzar un mayor precio que el ofrecido por los Estados Unidos—283.000 dólares;—pero es muy posible que Mr. Long haga ofrecer una cantidad superior á la mejor oferta.

En este sentido se ha teleografiado al co motoro Cronwell, comandante del puerto de la Habana.

MEETING MILITAR

En el Times of Cuba leemos lo siguiente que

Historias y cuentos

SOLEDAD!

(ECOS DE UN HOSPITAL)

No parecían cuidarse mucho de nuestra presencia, y ni los enfermeros que pasan y repasan de continuo el trasegado suelo de la sala conseguían captivar la mirada de aquellos ojos que rara vez se levantan de la colcha de la cama.

Allí están las diferentes escalas del martirio social; héroes que sucumben exhaustos de fuerzas, violentamente vencidos en sus palpitantes batallas contra la adversidad.

Y cómo ruedan diferentes gradas de la posición mundanal y muchos, sin exhalar una queja, con estoicismo sorprendente, como si obedecieran los impulsos de una suerte convencional y ante vista, van tronchando su tronco con la desgarradora precocidad de la vejez más amarga y de la insensibilidad é in diferentismo más ignominiosos para la consideración moral propia y extraña de su espíritu; son tan pocos los que suman atañera dignidad al sufrimiento y guarecen su desgracia tras de las barricadas de su orgullo heroico y las prematuras canas de su tormento arrancan una sonrisa de sus labios, siempre crispados por el dolor y dotes de viril energía que como brillantes chispas de fuego moribundo, arrancan, audaces, del abatimiento de su alma.

Llegamos al anciano porque un compañero practicante quería curarle antes de la visita del médico de sala; los grises cabellos del paciente aún ostentaban las huellas de un cuidado distinguido y elegante. Su nariz era ligeramente corva, sus ojos blanquecinos apagados por la edad, revelaban el agotamiento de sus energías y la muerte de toda ilusión.

Dirigió al practicante una intensa mirada de sufrimiento, y al verme, sus labios dibujaron amable sonrisa que parecía decirme expresando su pensamiento:

«Ya ve usted como estoy, en la sorpresa que recibe al contemplar la serenidad y distinción de mis dolientes restos comprendo, así, que soy un enigma vivo entre un mundo de creciente curiosidad para usted.»

Y el practicante le observó con su mirada escrutadora é impasible y sin preocuparse de la presencia del paciente, me hacía señas que podía yo traducir á mi antojo.

«¿Ve ese hombre? es una materia que se apega, es un enfermo muy común y nuestro jefe no lo encuentra propio para «citar», todavía espera vivir y ¿por qué privarle del resto único de sus ilusiones?»

El anciano vió la pantomima de su practicante y encogió sus hombros con filosófica pasividad; luego mirándose, movió la cabeza y murmuró:

«¡Ay querido!—mal, mal. Se movió trabajosamente tratando de quedar más sentado sobre su cama; cayó la colcha sobre la cintura quedando al descubierto su brazo derecho cortado más arriba del codo, y cuyos restos movía el paciente con extrema ligereza; con el brazo libre desanudó trataba de corregir los vanales que aprisionaban su cuerpo se habían descordado de su posición desde la postre cure; su rostro se contraía continuamente con dolorosos visajes de pesar murmurando á cada momento:

«¡Ay querido! ¡ay querido!... ¡Como esta eso?—le preguntaron. —¿Duele más que ayer, no lo esperaba. —No se apure, somnoloso que ve usted, en cuanto le cure estará mejor; ¿Le incomoda el vendaje?»

«¿Qué describir la cura! el paciente sufría un horrible cáncer que aseomaba su negra cavidad por el sobaco del brazo mutilado, y á

acusa el estado de perturbación por que atravesaba Cuba.

«Es muy probable que lo ocurrido entre un soldado licenciado, E. A. Labonte, y un policía el último jueves, traiga consecuencias desagradables.

Labonte es un soldado que estaba alistado en la Batería M, 2.ª de artillería. El policía lo encontró en un café tomando whiskey ó cosa así, é intentó arrestarlo á él y al cantinero. Labonte se negó á ello mostrándole su licencia. El policía insistió y concluyó por pegarle á Labonte con el club. Este se defendió abalanzándose sobre el policía, el cual sacó el revólver y le disparó hiriendo á Labonte en el brazo derecho. Fué conducido á la estación de policía, donde fué curado y puesto en libertad.

Cuando en el regimiento se supo lo ocurrido, se produjo una gran excitación en el ánimo de los soldados, pues es ya la cuarta víctima de la policía en el 2.º de artillería.

Se acordó celebrar un mass meeting, para organizar el cual se nombraron los delegados, y se pasó un aviso inmediatamente á los regimientos de soldados regulares, con el objeto de que nombrasen representantes para asistir al meeting anoche viernes. Este se efectuó, y la idea predominante fué que debía hacerse algo inmediatamente.

La mayoría quería emplear la violencia: se propuso entrar en la ciudad por la noche y darle un escarmiento á la policía.

Después de efectuado el meeting, se acordó convocar á otro meeting de carácter general, de soldados regulares.

Los soldados son hombres decididos que, cuando les anima la convicción del derecho que los asiste, toman energicas iniciativas, de las cuales pueden resultar consecuencias que deploremos.»

La prensa portuguesa tributa grandes homenajes á la memoria del gran orador D. Emilio Castelar, y se asocia al dolor de España, que llora en estos momentos la muerte de uno de sus preclaros hijos.

En las Cámaras, unidas mayorías y minorías, han acordado participar su sentimiento al Congreso español y á la familia del eminente tribuno.

Las sesiones de uno y otro cuerpo colegiado han estado consagradas casi por entero al recuerdo del gran patriota español, y se han pronunciado discursos verdaderamente notables.

En la Cámara de diputados de Roma el señor Molmenti expresa su dolor por la muerte del insigne orador Castelar. Sus palabras son acogidas con aplausos.

...vato, recuerdo que retrocedí con el cora-
...nido por una emoción punzante, des-
...ladora, y el anciano me seguía con una
... persistente, irónica, sombría.
... Durante cinco minutos aquel cuerpo se re-
... como el de una serpiente danzando de
...
... Su rostro conservó después su expresión do-
...
... ¡y queridos!—exclamó después con voz
...—¡Cuánto sufro, sin que Dios me liberte
... siempre de este suplicio!
... señaló la parte lesionada por el
... y su rostro se contrajo violentamente
... exceso del dolor.
... No es esto por lo que más sufro; estos son
... últimas manifestaciones de una naturaleza
... ya se acaba; todavía soy fuerte, vigoroso
... cuerpo se resiste a morir. ¡Ah, joven! ¡Si
... hubiera usted visto en mi posición de otros
... tiempos, ya que me ve como soy ahora! Tuve
... muchos títulos, rentas, títulos, haciendas,
... muchos lujos, galas esplendorosas, y aquí un
... pobre lecho, que será el último que calien-
... los mortecinos ardores de mi cuerpo; ¡oh qué
... de muerte, queridos; quién lo pensara
...
... ¡Dio un momento; rebeldes lágrimas pug-
... por saltar de sus ojos, y el anciano las
... con ativez; los últimos pudores de
... desgracia luchaban violentamente contra
... sentimientos.
... Me casé con una pobre ilusa que me engañó
... abandonándome; dejéme un hijo que pronto
... perversas intenciones contra su pa-
... pero yo lo quería; su madre murió trágica-
... asesina por el amante, que se sui-
... después, jamás he sabido si atribuir el
... desengaño a nuevos y culpables
... de la esposa infiel, pero la mitad de
... corazón murió con ella; herido cruelmente
... el mismo golpe del asesino, por que yo a
... de s infidelidad la amaba mucho; era
... ilusión de mis sentidos, alegría de mi
... alma, culto de mi corazón enamorado;
... de su muerte quedé privado por lar-
... tiempo del uso de mis facultades.
... El hijo siguió los senderos de la madre; y
... como un rincón de su casa para vegetar
... y agonías y lamentos.
... ¡y querido! qué poco se ocupaba de mis
... opiniones sobre la verdadera calidad de
... conducta, sin preguntarme siquiera la cua-
... de mis poderes y autoridad paternales; ni
... cómo seguía de mis males; tendido
... un sillón, achedado de horrosos enferme-
... sin esperar a mi remedio, veo subirme
... tras otros los sentimientos más adorables
... guardaba en la eterna severidad de mis
... principios.
... En un momento en que sentí agravarse de
... modo lamentable mi odioso mal, y enton-
... voces llamas prendieron los muebles y
... crezca de mi casa, tuvieron que sacarme con
... dard de mi cuerpo abrasada por
... llamas, y eternamente marcada por las ho-
... rribles caricias del fuego: Todo lo había perdi-
... Leváronme a la Casa de Socorro mas próxi-
... donde me amputaron este brazo y alivia-
... el insoportable dolor de mis heridas.
... el mismo benéfico establecimiento cura-
... un hombre, a quien habían encontrado
... una esquina tendido en medio de un char-
... de sangre, con el cuerpo cosido a puñaladas
... estado de completa embriaguez.
... Me interesó la coincidencia de nuestra mú-
... catástrofe; pedí su nombre y al escuchar
... sentí pararse la vida de mi cuerpo y perdí
... la noción de la existencia.
... ¡Su estado era tan grave, que al des-
... de mi sepó a media noche, había muer-
... en declarar ni haber podido despegar los
...
... ¡Aquel hombre, queridos... ¡era mi hijo!..
... al terminar, no vi que sus ojos grises ver-
... ran lágrimas, como yo suponía, a la evoca-
... de tan graves recuerdos; al contrario,
... eran secos, tristes y vidriosos como si los
... de la expresión vital se avergüenzasen
... aluminar con sus resplandores las fúgubres
... de aquel anciano...
... FEDERICO MASPONS AMAT.

Bailes de la Cruzada, el cargo de este grupo
no incapa para el de Concejal. — Alojamiento
en todo tiempo puede pedirlo la Guardia
civil y debe serles otorgado por el alcalde.
SECCIÓN LIBRE
Memoria que el contador de fondos de la Ex-
celentísima Diputación provincial de Barcelo-
na eleva a la Dirección general de administra-
ción en cumplimiento de lo que establece el
capítulo 2.º, art. 15, apartado 14 del Reglamen-
to orgánico de 18 de 1897, por D. Antonio To-
rrens y Monner.

Juegos florales EN COLOMIA

D. Juan Fastenrath el distinguido hispanó-
filo dirige a *La Epoca* la siguiente interesante
carta sobre los juegos florales celebrados en
Colonia uno de los primeros días de este mes:
«Colonia 10 de Mayo.—Al hablar de la pri-
mera fiesta de los juegos florales en Colonia,
fiesta que he tenido la suerte de trasplantar
del Llobregat al Rhin, me parece que soy co-
mo el heraldo de las glorias de España, porque
aquella fiesta de los espíritus pregona el ideal-
ismo ingénuo de su madre, las dotes del rey
D. Juan I de Aragón, de D. Enrique de Villena,
el renacimiento catalán y el florecimiento
de la poesía española.»

El día 3 de Mayo se celebró la fiesta. Los sa-
lones del suntuoso palacio de «Güzenich» se
mejaban nuevos Campos Eliseos por la abun-
dancia de flores y de mujeres hermosas. La
reina de la fiesta era la amiga de los félibres,
Carmen Sylva, y los héroes eran los poetas es-
pañoles, que nos habían enviado bellísimas
composiciones, Víctor Balaguer, Joaquín Ca-
vot, Sofia Casanova de Latoslawsky, Jaime
Collet, Miguel Costa y Llobera, Juan Luis Es-
telrich, José Fernández Bermejo, Emilio Ferrar-
i, José Lamargué de Novoa, Apeles Mestres,
Dolores Monserrá y Massiá, Meichor de Palau,
José de Vellilla, Julio Peilicer, Joaquín Afan-
de Ribera y Francisco Seco de Lucena.

También llegaron, cual palomas de la paz,
poetas de ilustres félibres, entre los cuales
mencionaré a Félix Gras, Alberto Arnauvile,
Federico Mistral, Carlos Brua y Julio Ronjal.

Por las diversas lenguas en que estaban es-
critas las saluciones poéticas, recordaba
nuestra fiesta aquella torre de Babel de que
nos hablan los textos bíblicos, pues habían lle-
gado poesías escritas en once idiomas. Todas
se publicaran en prueba de la fraternidad que
en la primera fiesta de los juegos florales del
Rhin unía a los poetas de la raza latina y a los
vates germanos.

El conde de Morphy nos ofreció galante-
mente las famosas *Paranas* (bailes de la corte),
que tocaron cuatro arpistas, encantándonos
con las dulces melodías de sus ropas adornadas
con rosas. Las *Paranas* alcanzaron entusiastas
aplausos.

Las Reinas de España y de Rumania; el an-
ciano Gran duque de Sajonia-Weimar, dueño
de la esclarecida Warburg en que resonaban
los cantos de los Wolfram de Eschenbach,
Walther von des Vovehude y Tanahäuser;
el Príncipe Leopoldo de Hohenzollern y mu-
chísimos poetas nos honraron con cariñosos te-
legramas. La ilustre Carmen Sylva pulsaba su
lira en obsequio de los juegos florales de Colo-
nia, y la infanta doña Paz se dignó también
dedicarnos una poesía.

La opulenta ciudad de Barcelona nos ofreció
un lazo riquísimo y un mensaje de afecto para
la ciudad de Colonia.

Todos los que asistieron a esta fiesta decían
henchidos de entusiasmo: «El Güergenich, que
ha sido desde hace siglos casa de burgueses
de la metrópoli del Rhin, en la cual se han
hospitalado Emperadores y Reyes, y que ha
visto fiestas brillantísimas ofrecidas a los Em-
peradores Guillermo I, y Guillermo II, no se
ha visto nunca honrada con solemnidad más
encantadora y poética que la fiesta ideal y ge-
nuinamente española del 3 de Mayo de los
primeros juegos florales de la Colonia, apadrina-
da por Barcelona.»

JUAN FASTENRATH

combate de Zamboanga librado en pasados
días, el general Sr. González Montero.
Se añade que el estado en que se halla
ba el general Montero, por efecto de las
inclemencias de aquel clima, había influido
más en su muerte que las heridas que re-
cibió.
El veterano general se hallaba en Filipi-
nas desde hace bastantes tiempo.

D. Manuel Iturbe, ministro de Méjico en
Berlín y Londres, ha sido nombrado repre-
sentante de su patria en Madrid.
Le sucederá al general Rivera Galiardo,
actual ministro de Méjico en San Peters-
burgo.

Los ministros de la Gobernación y de
Hacienda conferenciaron ayer con el señor
Silvela, para tratar de asuntos referentes a
los departamentos de los Sres. Dato y Fer-
nández Villaverde.

Viaje del ministro

Bilbao 26.—Esta mañana marchó el
señor ministro de Marina a Placencia de
las Armas.

En Durango la guarnición, con bandera
y música, le hizo honores de campaña
mientras andaban a saludarle el alcalde,
varios concejales y representantes de la
oficialidad.

El disparo de varios cohetes anunció su
llegada.

En la estación de Placencia le esperaban
los empleados de la fabrica de armas, el
Ayuntamiento, el clero y el vecindario,
dispensándole un entusiasta recibimiento.

Poco antes de la llegada, y al pasar por
el probadero de cañones, que está situado
a dos kilómetros de la fabrica, un cañón
de tiro rápido del sistema Nordenfiet y de
57 milímetros, hizo 21 disparos en pocos
segundos.

El viajero se dirigió inmediatamente a
la fabrica, en uno de cuyos espaciosos ta-
lles estaba dispuesto un banquete.

A los postres brindaron el ministro, el
director de la fabrica, D. Aristides Fernán-
dez, y el alcalde de Placencia, Sr. Gómez
Casanova.

Después se visitaron todos los talleres y
dependencias del establecimiento, para los
que tuvo el Sr. Gómez Linares frases de gran
comolmo.

Los expedicionarios han regresado a
Bilbao a las ocho de la noche.

El señor ministro ha vuelto a bordo del
Giriba.

Mañana, en el exprese de las dos de la
tarde, saldrá para Madrid.

Noticias

MADRID 27

Dicen de Cartagena:
«Un vecino de Madrid llamado D. José Arre-
donido, que se encontraba en los baños de For-
tuna, ha intentado abusar de una niña de siete
años llamada Francisca Lozano Herrero.

Los gritos que esta daba en demanda de au-
xilío y la presencia de un hermano suyo de
nueve años, impidió que aquel degenerado
realizara un bestial intento.

La madre de la niña ha denunciado el hecho
a la Guardia civil de Fortuna y el Arredondo
ha tomado el olivo, desapareciendo del bal-
neario.»

En el lugar de Freijendo perteneciente al
partido de Orense ocurrió el 22 del actual una
lamentable desgracia.

Dos muchachos, huérfanos de madre, no eran
atendidos con el celo debido por su padre, por
cuya razón dormían a la intemperie varias no-
ches: en la del 21 al 22 lo efectuaron en una
finca cultivada de centeno y al querer salir
por la mañana produjeron la agitación consi-
guiente en las pajas; mas un cazador que vio
tal movimiento creyó se trataba de un conejo
y apuntando con su carabina hizo fuego de-
jando a uno de los muchachos muerto en el
acto.

La guardia civil de Baena da cuenta de que
la madrugada del 21 del actual se cometió un
robo en la fabrica de harinas de Alcazar término
de dicha villa, que lleva en arrendamiento don
Antero Liebana Garcia.

Los ladrones levantaron la raja de una ven-
tana por donde penetraron al despacho y
abrieron la puerta del mismo, llevándose 375
pesetas, una garrafa con aguardiente y un re-
taco.

Se practican activas diligencias para el des-
cubrimiento de los autores.

Han ingresado en la cárcel de Barcelona,
donde se hallan incomunicados, un sujeto lla-
mado Rafael Casacuberta, cabo de somatén de
San Julián de Vilatorrada, y un dependiente
suyo apodado Felipe, acusados de complicidad
en la frustrada intenciona carlista.

Se dice que el primero había adquirido el
compromiso de levantar una partida.

La Dirección general del Tesoro ha acorda-
do que el día 2 de Junio próximo se abra al
pago de la mensualidad corriente a las clases
activas, pasivas y clero que perciben sus ha-
ceres y asignaciones en este corte, en las pro-
vincias del reino y pagaduría de la junta de
clases pasivas.

Al propio tiempo se pone en conocimiento
de los respectivos centros oficiales que la asig-
nación del material se abonará, sin previo avi-
so, el 5 del mismo.

Filipinas

Ruptura de relaciones

Nuev York 25.—El periódico *The New York
Herald* publica hoy un telegrama de su co-
rresponsal en Washington que ha desvanecido
muchas ilusiones.

Según ese corresponsal, ha sido anunciada
oficialmente al gobierno de los Estados Uni-
dos la ruptura de los comisionados norteamer-
icanos y los filipinos.

También anuncia otro despacho que los co-
misionados filipinos regresan al cuartel gen-
eral de Aguinaldo sin haber logrado obtener de
sus gestores el resultado que esperaban.

Prisioneros españoles

Noticias particulares recibidas por el último
correo comunican que a fines de Abril existían
en Indang, bien de salud, los siguientes
prisioneros españoles:

Manuel Arroyo, Guillermo Rodríguez, Eus-
taquio Estévez, José García Pareja, Silvestre
Mosquera; Gregorio Pérez, Juan J. Nieto, Ju-
lian Juive, Maximino Grajal, Gregorio Feijóo,
José Morán, José Noriega, José González, Fran-
cisco Fernández, Félix Toledo, Mariano Fenés,
Juan Ziar, Isaias Valderrábano y Bernardo
Albert.

A mediados del mes falleció en San Francis-
co de Malabón el teniente de cazadores núme-
ro 7, Sr. Cisneros.

Además, existían en los pueblos que se indi-
can a continuación el siguiente número:

En Indang, 26 oficiales y 58 de tropa.
En Amadee, un oficial y 17 tropa.
En Maragondón, 23 oficiales y 40 tropa.
En Méndez Núñez, 22 de tropa.
Total, 69 oficiales y 209 tropa.

A mediados del mes anterior llegaron a Ma-
nila cuarenta cazadores procedentes de La
Laguna, donde se hallaban prisioneros de los
filipinos.

La escasa vigilancia ejercida por estos y la
confusión producida por el avance de Lawton,
les permitieron escapar y llegar a dicha capi-
tal.

Los citados prisioneros llegaron descalzos los
mas y todos ellos agotados y pobrísimamente
vestidos, contando de su cautiverio las mismas
miserias que los otros compatriados liberta-
dos.

El día 13 de Abril se presentaron en el Go-
bierno militar español los soldados Nicanor
Juanes y Victor Lorente, pertenecientes al ba-
tallón de Cazadores núm. 4.

Dichos soldados pertenecieron a la heroica
y desgraciada columna de Dujols y cayeron
prisioneros en poder de los filipinos de Hagón
y a principios del mes de Julio del año pasado,
permaneciendo en ese estado hasta el día 7 de
Abril, en que se presentaron al destacamento
norteamericano de Boucau, siegado conducidos
a Manila por el ferrocarril y puestos en liber-
tad.

TELEGRAMA OFICIAL

Evacuación de Joló

Manila 26 (12,30 tarde).—General Ríos a mi-
nistro Guerra:

Acabo fondear con *Leon XIII*. Verificada
ocupación Joló por americanos sin novedad,
según acuerdo general Otis y parte dado por
general Huertas. Crucero americano saludó
veintiun cañonazos nuestra bandera al ser
arriada.

Baterías zambongueñas seguían hostili-
zando plaza y puerto, causando bajas guar-
nición y heridos a paisanos, y en barcos fon-
deados, lo que imposibilitaba evacuación, pre-
cisando energética salida, que alejó insurrectos
a Mercedes y Ayala, sufriendo éstos enormes
bajas, según manifestación propia; nosotros
tres tropa muertos y dos oficiales y 19 tropa
heridos.

Una compañía especial clases cuerpos di-
sueltos, atacó bizarramente batería que enemi-
go tuvo que abandonar, otras dos fueron des-
montadas por nuestra artillería.

Consecuencia duro castigo hicieron protes-
tas adhesión a España suspendiendo hostili-
dades, efectuando con el mayor orden eva-
cuación. Operación se dificultó por duro tem-
poral, que hizo perder varias embarcaciones
menores y varar *Puerto Rico* sobre costa ene-
miga, poniéndole en situación crítica, pero
afortunadamente no tuvimos una baja durante
evacuación, embarcando hasta el último car-
tucho.

Dos cruceros americanos, por orden almiran-
te, pusieron a las mías; les expresé agrade-
cimiento sin tener precisión emplearlos, por
haber habilitado cañones nueve centímetros
de *Leon XIII*.

A nuestra salida de Zamboanga saludaron
en magnificas con 13 cañonazos y marinería en
fuegos.

En nombre S. M. concedí a siete heridos tropa
gravisimos cruces pensionados. S. M. me
Ruego a V. E. que muy satisfecho estas
fuerzas las recomiendo eficazmente. Hasta
el día 24 salio *Puerto Rico* directamente Zam-
boanga a Barcelona, llevando 50 jefes, oficia-
les 62 tropa ejército; 10 oficiales, 68 tropa ma-
rina; pagas a cobrar ahí 6.050 pesetas.

Dis 29 saldrá *Leon XIII* con general Huer-
ta, y 3 Junio, el *V. E. No* ordena otra cosa
embarcaré en *Santiago* con resto fuerzas y
repatriados que detallaré, quedando solo Ma-
nila comisión selección y de Hacienda que
V. E. autoriza.

Mandé a Baler vapor *Uranus* con jefe con-
fianza é instrucciones para procurar salida
guarnición. Ríos.

EL FUNDADOR da la Marina británica

La *Cité*, de Londres, ha empezado a ocupar-
se de las fiestas proyectadas para el año próxi-
mo con motivo del milenario del Rey Alfredo,
considerado como el fundador de la Marina
británica.

El Lord-maire, que ha tomado la iniciativa
de estas solemnidades conmemorativas y la
presidencia del Comité organizador, ha reuni-
do a sus colegas para part ciparles los prime-
ros resultados de sus trabajos.

Les comunicó las adhesiones de la mayor
parte de los Príncipes de la familia real, de los
ministros y de los principales hombres políti-
cos.

El primer Lord del Almirantazgo, Mr. Gos-
chen, anuncia para esa época una gran revista
naval en las radas de Solento y de Spithead,
y el lanzamiento del crucero *King Alfred*, que
excederá en proporciones a todos los cruceros
conocidos.

El escultor Hamo Thornycroft ha presenta-
do el esbozo de una estatua del rey Alfredo,
destinada a una de las plazas públicas de la
ciudad de Winchester, que era en aquella
época residencia real.

Por último, el Lord maire ha obtenido la ad-
hesión de sus colegas para un monumento que
se trata de erigir en Londres y costará 31.000
libras esterlinas.

Nota cómica



—¿Tú sabes lo que hace falta para rege-
nerarnos?
—Diez y siete millones de bombas de
dinamita...
—Eres un sábio, Prudencio; pero te has
olvidado de una cosa...
—¿Cuál?
—De un cocido para que Dios nos dé
fuerzas en nuestra obra.
—¡.....!

Bolsa

FONDOS PUBLICOS	Del 24	Del 25
4 0/0 PERPETUO INTERIOR		
Fin corriente.....	62 75	62 85
Idem fin próximo.....	62 75	62 80
Series F de 50.000 pts. nom. 1897	62 75	62 75
» E. de 25.000 »	62 80	62 80
» D. de 12.500 »	62 80	62 80
» C. de 5.000 »	63 10	63 05
» B. de 2.500 »	63 30	63 20
» A. de 500 »	63 25	63 20
» G y H. de 100 y 200...	63 25	63 00
En diferentes series.....	63 25	63 10
4 0/0 PERPETUO EXTERIOR		
Series F. de 24.000 pts. nom. 1897	68 90	69 00
» E. de 12.000 »	69 00	69 00
» D. de 6.000 »	69 00	69 00
» C. de 3.000 »	69 00	69 00
» B. de 2.000 »	69 00	69 00
» A. de 1.000 »	69 00	69 00
» G y H. de 100 y 200...	69 25	69 00
En diferentes series.....	69 00	69 00
París de 50.000 pts. nom. 1897	69 00	69 00
Id. de 100.000 »	69 00	69 00
4 0/0 AMORTIZABLE		
Series E. de 25.000 pts. nom. 1897	70 10	70 00
» D. de 12.500 »	70 20	70 20
» C. de 5.000 »	70 20	70 20
» B. de 2.500 »	70 20	70 20
» A. de 500 »	70 20	70 20
En diferentes series.....	70 20	69 90
Obligaciones del Tesoro (se- rie A).....	100 80	100 80
Idem (serie B).....	100 80	100 75
Idem de Aduanas Interés 5 0/0 anual, nom. 1 al 1.500.000	92 00	91 95
Idem hasta 10.000 pts. nom. 1897	91 90	91 95
Billetes de Cuba (1897).....	70 00	70 00
Idem hasta 1.000 pts. nom. 1897	70 15	69 40
Billetes de Cuba (1897).....	69 30	69 30
Idem hasta 10.000 pts. nom. 1897	69 55	69 75
Obligaciones del Tesoro (se- rie B).....	78 85	78 80
Obligaciones del Tesoro (se- rie C).....	101 70	101 70
Idem de 1.000 »	98 75	98 75
Adelantos de 1.000 »	409 70	410 00
Caja de Amortización de Tabacos	69 60	69 70
E. de elect. de Chamartín.....	103 00	103 00

Bibliografía

Hemos recibido la interesante revista *La Ad-
ministración Práctica* correspondiente al mes
Junio cuyo texto contiene el siguiente su-
ndio:

SERVICIOS ESPECIALES DEL MES DE JUNIO
Reclamaciones sobre nulidad de elecciones é
compatibilidad de concejales, División del
trabajo en secciones, Substas del servicio
de hecejes, médicos municipales. — Padrón
de recuentos. — Consumos: Reparto
fiscal, encauzamiento y reparto grémial for-
mal, reglamento de Alcohol, arbitrios ex-
traordinarios para cubrir el déficit, forma en
deberían consignarse y ser autorizados
arbitrios extraordinarios, repartimiento
principal.

SERVICIOS GENERALES
Reclamaciones fundamentales de Teneur'a de li-
por partida doble, Transferencias de cré-
ditos que intervienen en la contabilidad
municipal, asientos en los libros de contabili-
dad, Balance y repertura de los libros de con-
tabilidad local. — Montes desamortizables: Ta-
para los peritos de la mensura y tasación.
SECCION DE CONSULTAS
Arbitrios: No constituye excusa legal
el cargo de Concejal el ser expendedor de

Notas políticas

MADRID 27

A la hora de costumbre estuvo ayer el
presidente del Consejo en Palacio despa-
chando con S. M. la Reina, a la que dio
cuenta de los propósitos del Gobierno res-
pecto a los honores que deseaba se tribu-
taran al eminente tribuno, y de los asun-
tos pendientes de mayor actualidad.
También despachó con la Reina el mi-
nistro de Gracia y Justicia, quien puso a
la firma algunos decretos de personal de
escasa importancia.

En el Consejo de ayer quedó enterado el
Gobierno de una comunicación en que se le
da cuenta de que el arzobispo de Santiago
de Cuba, previa la autorización del Papa,
ha renunciado a aquella Sede, retirándose
a un convento, pues sus sentimientos de
españolismo le impedirían realizar este acto.

Ayer firmó la Reina un decreto nombren-
do gobernador de Bujajoz, en susti-
tución del Sr. Doria, al exiputado Sr. don
Santos Roay.
Anoche dijo que había fallecido a conse-
cuencia de las heridas que recibió en el

LA ELECTRICISTA TOLEDANA

SOCIEDAD ANÓNIMA
TOLEDO

El Consejo de Administración de esta Sociedad, en armonía con los intereses que le están encomendados, y animado del mejor deseo para que resulten favorecidos los de los señores abonados al alumbrado eléctrico, ha acordado que los precios de dicho alumbrado desde el presente año económico, ó sea desde 1.º de Julio de 1898, sean los siguientes:

SERVICIO DE ALUMBRADO ELÉCTRICO

	MENSUALMENTE
	Pesetas.
Por cada lámpara de 10 bujías.....	3
Por cada lámpara de 16 bujías.....	4
Por cada lámpara de 25 bujías.....	7
Por cada lámpara de 32 bujías.....	8

Esta Sociedad, que cuenta, además de la fuerza hidráulica, con motor de vapor para las atenciones del servicio de máquinas en las estaciones centrales, ofrece servir el alumbrado de sol á sol, diariamente, y descontar, en las mensualidades respectivas todos los días en que, por motivo de fuerza mayor, dejen de disfrutarlo los señores abonados.

INSTALACIONES

	Pesetas.
Por una lámpara fija de 10 á 32 bujías.....	9
Por una lámpara conmutada, id. id.....	19
Por dos lámparas fijas id. id.....	17
Por dos lámparas conmutadas, id. id.....	27
Por dos lámparas, una de éstas conmutada, id. id.....	35
Por tres lámparas fijas, id. id.....	24
Por tres lámparas, de éstas dos conmutadas id. id.....	42
Por tres lámparas conmutadas id. id.....	45
Por tres lámparas fijas id. id.....	32
Por cuatro lámparas, de éstas dos conmutadas, id. id.....	47
Por cinco lámparas fijas id. id.....	39

El importe de las instalaciones se pagará en doce plazos, sin recargo alguno, en los doce meses, á contar desde el en que el abonado principia á disfrutar del servicio de alumbrado eléctrico.

Colegio de Nuestra Señora del Consuelo
INCORPORADO AL INSTITUTO PROVINCIAL
DIRECTOR
DON ZACARÍAS DE SAN VICENTE Y ARCE
14, MENORES, 14.
TOLEDO

Este acreditado Colegio tiene establecidas clases especiales de repaso para los alumnos oficiales libres. Preparación especial para el grado de Bachiller.—Profesorado titulado para formar parte de los tribunales de examen.—Admite toda clase de alumnos, tanto pertenecientes á la primera como á la segunda enseñanza.

CHOCOLATES Y CAFÉS
DE LA
COMPAÑIA COLONIAL

TAPIOCA, TÉS
TREINTA Y SIETE RECOMPENSAS INDUSTRIALES

DEPÓSITO GENERAL:
MAYOR, 18 Y 20, MADRID

GRAN HOTEL IMPERIAL Y RESTAURANT
DE
GUILLERMO LÓPEZ
7-CUESTA DEL ALCÁZAR-7
TOLEDO

Menú para hoy 28 de Mayo de 1899.

ALMUERZO DE 3,50 PESETAS

- Paella á la valenciana.
- Vaca ó rifones.
- Merluza ó espárragos de jardín
- Lomo de cordero asado ó beefsteak.
- Entremés, pan, vino y postres.

Se sirven banquetes, bodas y bautizos á precios convencionales.
Esmerado servicio á la carta.

LA UNIÓN Y EL FÉNIX ESPAÑOL

COMPANIA DE SEGUROS REUNIDOS



DOMICILIO SOCIAL: CALLE DE OLÓZAGA, NUN. 1
PASEO DE RECOLETOS (MADRID)

GARANTÍAS

Capital social efectivo.....	Pesetas... 12.000.000
Primas y reservas.....	44.028.645
TOTAL.....	56.028.645

33 AÑOS DE EXISTENCIA!

SEGUROS CONTRA INCENDIOS.—Esta gran Compañía nacional asegura contra los riesgos de incendio.—El gran desarrollo de sus operaciones acredita la confianza que inspira al público, habiendo pagado por siniestros, desde el año 1864 de su fundación, la suma de 64.650.087'42 de pesetas.
SEGUROS SOBRE LA VIDA.—En este ramo de seguros contrata toda clase de combinaciones, y especialmente las Dotales, Rentas de educación, Rentas vitalicias y Capitales diferidos á primas más reducidas que cualquiera otra Compañía.
Representantes en esta provincia: Señora viuda de F. Amusco é hijo, plaza de San Justo, núm. 10. Agentes: D. Julián Morales Díaz, Correo 4; D. Florencio Camuñas Lería, plaza de Santa Eulalia 3.

GRAN FABRICA DE CERVEZAS SUCURSAL DE LA DELICIOSA DE MADRID RECOLETOS, 15.—TELÉFONO 60.—TOLEDO

Cervezas y bebidas gaseosas á los precios de Madrid.—Especialidad en la verdadera agua de Seltz á toda presión.—Se sirve á domicilio en población y fuera á 50 kilómetros de distancia.



Se reciben avisos para esuelas de defunción y funerales, hasta las diez de la noche, en la librería del Sr. Menor, Comercio, 57, y en esta Redacción, Gaitanas, 1, llamando al teléfono 237, hasta la madrugada.

EL ARMIÑO.—Gran lavadero público.

CALLE DE SAN CLEMENTE, NUM. 1.—TELÉFONO NUM. 88

Servicio del establecimiento.—Tarifa de precios á quien la pida.—Economía positiva.—Entrada libre.—Duración de las ropas: nada de polvos ni otros cáusticos.—Lejías sanas y desinfectantes.—Aguas abundantes, de lluvia, de mina dulce y del Tajo.—Anticontagios por el aseó, desinfección por las coladas y separación de ropas en pilas, cestos, tinas y lejadoras mecánicas modernas.—Se recogen ropas los lunes á domicilio y se entregan los miércoles á domingo, según temporal.—Listas impresas duplicadas para el recogido y entregado.—Responsabilidad y nada se pierde.

Servicio para lavanderas, esposas de obreros y criadas.—Pilas con su correspondiente agua á 6, 8, 10 y 25 céntimos una.—Jabón superior.—Lejías para hacer ojo, en líquido y en grano.—Aguas calientes en el invierno.—Coladas desde 25 céntimos.—Se guardan por la noche las ropas que no estén concluidas de lavar.—Tendederos gratis si están desocupados.—Gratis el servicio de cestos dentro del lavadero.—Tinas de varios tamaños para las coladas en frío.—Lejadoras modernas para las coladas hirviendo.

1—San Clemente—1.

PRODUCTOS

DE

LA ALBERQUILLA

CEBADA esmeradamente limpia, peso 75 libras, fanega á domicilio, 6,70 pesetas.

En la casa labor, 6,25.

ALFALFA á domicilio, 1,75 pesetas.

En la finca, 1,50.

INTERESANTE AL PÚBLICO

Se sirve á domicilio agua de Cabrahigo á 3 pesetas la cuba de cincuenta cántaros, y agua del río á 2 pesetas la misma cuba.

Razón, D. Pedro López, taller de coches, Corral de Don Diego.

SE VENDE

en diez mil quinientos reales una casa con fuente y sin patio, calle de Alfonso XII, núm. 24.

Para tratar, Silería, 20, 3.º

NUEVO ELIXIR DENTÍFRICO

FRASCO

FRASCO



BUCALINA



PESETAS

PESETAS

Se recomienda muy eficazmente el uso diario de este nuevo elixir, por sus propiedades antisépticas.

EN TOLEDO. Farmacia del Dr. Agustín, Zocodover, 43, y demás farmacias, perfumerías y droguerías.

Depósito general en Madrid, G. GARCÍA, Capellanes, 1, duplicado.

RED TELEFÓNICA DE TOLEDO

Esta empresa, que cuenta con cerca de 300 abonados en Toledo, Argés, Ajofrín, Bargas, Burguillos, Cobisa, Gálvez, Nambroca, Oñas y Polán, sólo cobra 7'50 pesetas mensuales por este abono, dentro del casco de la capital, facilitando por tan exigua cantidad á sus favorecedores, inmejorables servicios, de cuyo detalle puede el público tener conocimiento, pidiendo datos al administrador, D. Benigno Balbín, Callejón de San Ginés, 6, teléfono 349.
Se alquila un buen local para almacén de depósito. El administrador de la Red Telefónica informará.

Los enseres de la que fué

ACADEMIA DE LUZON

se encuentran de venta: en la calle de Santo Tomé, núm. 53, dan razón.

Hay bancos, mesas, pupitres, mesa de comedor y otros objetos propios para colegios ó academias.

50 PÍLDORAS SALUDABLES DE MUÑOZ

Únicas reguladoras de las funciones digestivas. Antisépticas, laxantes y purgantes. Desalojan la bilis y cálculos hepáticos. Combaten el estreñimiento y vicios humorales. De gran utilidad contra la hipocandria, ictericia, almorranas, mareos, etc. Deben usarlas cuantos hacen digestiones pesadas, los que por su vida sedentaria, imposibilidad de moverse, excesivo trabajo intelectual ó en las comidas, necesitan activar las funciones digestivas y evitar cólicos y congestiones. Tengo á disposición de todo el que quiera, cartas de médicos, farmacéuticos y clientes, encomiando la comodidad de su uso, su economía y resultados positivos, y el que lo dude, por 50 céntimos puede convencerse. V. Muñoz, Trafalgar, 29, quien envía por correo al mismo precio. Depósito en Toledo, Sr. Valiño, Hombre de Palo, 19.